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向毛主席汇报工作

我们一行人到了延安，就向中央组织部报到，中央组织部部
长是陈云，副部长是李富春，我们被安排住在组织部的窑洞里。
当时延安城还很完整，之后日本飞机常来轰炸，中央就搬到延安
城周围去了。

我到了延安，首先向中央书记处汇报工作。听汇报的有毛主
席、任弼时，政治局委员王稼祥也在，刘少奇有事没参加。我主要汇
报唐山开滦煤矿同盟罢工以及冀东暴动前后的情况。汇报的时候，
毛主席很重视。我汇报时，主席坐在他那个躺椅上，当我说到节振
国的事迹时，他立身而起，说：“这个人很勇敢，这样的人容易牺牲，你
们要保护好他!”毛主席还让我在延安很多部门去作报告，报告冀东
的工运情况。那时年轻，不知天高地厚，主席让讲就各处去讲了。

原定党的七大在1941年召开，但一是代表没有到齐，二是党
内对王明错误路线的认识还没有统一，党的七大推迟召开了。
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审干，就是审查干部，七大代表都要审查，我们审查人家，自
己也被审查。接下来就是肃反，那时投奔延安的人来自四面八
方，这些人都要审查，审查有特务就要肃反。投奔延安的人，有的
是从大后方来的，有的是从敌占区来的，特务是极少数。当时在
肃反中所审查出来的“特务”，绝大多数搞错了。

毛主席搬到枣园后，中央机关经常在每个星期六组织一场小
晚会，就是跳跳舞，毛主席和其他中央领导同志都参加。我们组织
个乐队，舞伴就是西北公学的女学生。有次跳舞休息的时候，我问
毛主席，现在肃反有那么多的特务吗？毛主席跟我讲，抬头走路，
看不到蚂蚁，那么低头一看呢，净是蚂蚁，就是特务如麻吧。他讲
了两个故事，一个说现在搞错了一部分，灰锰氧洗澡，灰锰氧放多
了，烧了皮肤。这是一个。再一个是讲古城会。他说，古城会时张
飞他们不是打散了嘛，关云长投降了曹操。曹操对关云长上马金，
下马银，三日一小宴，五日一大宴，争取他。不是常讲关云长是身
在曹营心在汉嘛，这就是赞美他的，实际不是真投降，关云长最后
不是过五关斩六将嘛。当时张飞在古城，刘备投了袁绍，关云长过
五关斩六将以后到了古城，张飞不让他进城。关云长后头有追兵
蔡阳，就在古城斩蔡阳。经过这样一个事实，经过皇嫂的说明，张
飞才开城，把他们迎接过去。这出戏叫《古城会》，就是讲关云长投
降曹操后，张飞只知道他投降，是真是假不知道，一直到他出现了
以后张飞怀疑他，不让他进城，那么这两个人哪一个有原则性？应
该说张飞是有原则性的。在那个情况下怀疑一下关云长，也是可
以的嘛，因为关云长公开投降了曹操。

毛主席接着说，坦白的这里边有真有假，开大会时好多人跳
到台上去说自己是特务，坦白交代，我不太相信。主席又讲，我们
在审干肃反里边有“逼、供、信”，这些都需要进行一次甄别工作，
叫作调查研究。分清是非轻重，进行甄别，错了的进行赔礼道歉。

和毛主席谈话之后，组织上派李克农找我，要我去做西北公
学的甄别工作。按照毛主席讲的，做调查研究，分清是非轻重。
西北公学原来是社会部培训干部的学校。肃反时，把延安各部
门、各机关认为有问题的、问题不清楚的，一部分集中到党校，一
部分集中到西北公学。我是1943年10月份去的，西北公学的校
长是李裕民，分了五个班。一班班主任是王涛江（后任中调部副
部长）；二班班主任是冉志恒；三班班主任是汪东兴；四班班主任
是从上海调来的卢伯明，副班主任葛琛；五班是女生班，班主任是
毛诚。那时成立了甄别小组——秘书组，组员有凌云（后任公安部
副部长、安全部部长）、晋巩（后任中调部局长）等。那时的甄别工
作很难做，一直到1945年我离开延安，还没有彻底搞完。

“抢救”运动绝大部分是搞错了，毛主席在“抢救”运动之后及
时发现了这个问题。跟我谈话之后，他召集会议谈了关于肃反审
干的九条方针，并且规定“一个不杀，大部不抓”，并且在开大会的
时候亲自向搞错的那些人鞠躬，赔礼道歉，这才得到纠正。
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参加延安整风

为了统一全党对王明“左”倾路线的认识，提高干部的思想水平，
中央决定在全党开展整风运动。中央情报部成立了整风办公室，我兼
办公室主任。在延安整风过程中，主要内容是整风学习、审干、肃反。

我参加了整风学习，学习六大以来两条路线的文件，肃清了
王明路线的影响，统一了认识。总体来讲，去延安的时候，对路线
问题不太懂，经过整风学习，对过去的路线问题有所认识。

党的七大对王明错误路线作了结论。七大以后全党的认识
比较一致了，更加团结了。七大的时候，中共提出要争夺东北的
问题。东北背靠苏联，回旋余地很大，又是重工业区，能够在这儿
站住脚，就可以更好地对付国民党。七大开完之后，代表们都陆
续回各根据地了。我没回冀东，一直在延安工作。日本投降以
后，整个形势发生了很大变化。苏联红军占领了沈阳、长春、哈尔
滨、承德、张北这些地方。为了争取东北，使中共在东北站住脚，
从各个解放区调了 12万人去东北，有晋察冀的、山东军区的、新
四军的、冀鲁豫的、晋绥的，甚至陕甘宁的。赶赴东北的干部就有
2万多人，延安也抽出大批干部奔赴东北。在西北公学被甄审的
那些干部，也不甄审了，都派去东北，在实际工作中检验。

毛主席从重庆谈判回来后身体不好，休息了一个时期，刘少
奇主持中央工作。刘少奇跟我们谈，打算成立冀热辽中央分局，
准备把国民党的部队阻击到长城以外，派我去冀热辽中央分局任
组织部长。我临走的时候又到毛主席那里去告别，主席正在跟朱
瑞谈话。我对毛主席说：“我要走了，主席有什么指示？”毛主席
说：“刘少奇和你已经谈过了，欢送你们出征吧！”

1945年九月份，我奔赴冀热辽分局，离开了工作五年之久的
延安，投入到与国民党争夺东北的战场。

在中华民族悠悠历史
长河中，闪烁着诸多耀眼
的光芒，镌刻着众多璀璨
的名字。这一个个闪光响
亮的名字，凝聚了中国人民
不屈不挠的勇气和卓尔不
凡的智慧；这一个个深入人
心的名字，浓缩着一段段辉
煌而又传奇的故事。

吴德，就是其中的一
位。

吴德（1913 年 2 月—
1995 年 11 月），河北丰润
人 ，1932 年 参 加 革 命 工
作，1933 年 3 月加入中国
共产党，1940年至1945年
在延安参加整风。曾任第
十一届中央政治局委员，
第五届全国人大常委会副
委员长、党组副书记。

在延安工作的五年期
间，给吴德的人生留下了
怎样刻骨铭心的经历？离
开延安之后，吴德又去了
哪里？今天，编者就带您
去了解他这一段特殊的

“延安经历”。

在敌后城市工作委员会工作

我到延安不久，被分配到中央的敌后城市工作委员会，主要
是做敌占区的城市工作。书记是周恩来，副书记是康生，康生主
持日常工作，我是秘书长。同时又从其他地方调了几名同志到委
员会工作，有冀晋区的栗再温；晋绥的张家富；东北的李范伍；上
海的两个代表，其中一个叫卢伯明。敌后城市工作委员会有个研
究小组，负责人有张稼夫（晋绥中央分局的宣传部长）、李范伍（后
任黑龙江省省长）、卢伯明等。

敌后城市工委的工作范围分几个组：东北组、上海组、平津唐
组，主要是日本敌占区，地下工作是比较危险的。国民党统治区
由南方局负责，不属于这个范围。那时上海、锦州、沈阳、平津唐
等都有城市工作委员会，上海先是刘长胜，之后是刘晓；北平是葛
琛；天津是严子涛；唐山是宋敏之，严子涛还管着铁路。

敌后城市工委贯彻抗日统一战线，反对冒险主义、关门主
义。对敌后城市工作采取隐蔽精干、积蓄力量的方针，秘密工作
与合法斗争相结合、敌后城市工作与抗日根据地的武装斗争相结
合的方针，让秘密工作隐蔽在广大的群众掩护之下。为了贯彻落
实中央敌后工作方针，敌后城市工委采取办学习班的方法，由栗
再温主持，从各方面调来和敌后有关系的同志参加学习，经过训
练之后派出去做地下工作。

1941年9月，中央成立情报部，它是现在安全部的前身，部长
由康生兼任，副部长有叶剑英和李克农。情报部主要是获取和研
究军事、政治方面的战略情报。情报部下设四个室：第一室是办
公室，由冯宣和师哲负责；第二室是管干部的，负责训练派遣，主
任是陈钢（后来在西南局）；第三室管军事情报，主任是许光达，副
主任有李涛、方强；第四室管政治情报，主任由李克农兼着，我兼
第四室的副主任。当时中央的情报部门还有一个农委，负责人是
吴德峰。农委不是管农业的，是管交通的，负责敌后及国统区的
交通以及共产国际和中央的联络。

情报部在枣园，那个地方很神秘，一般人不让进去，办公和睡
觉的地方都在一块。苏联还有一个情报组也在那儿。条件很艰
苦，办公室就是一个个窑洞，是我们自己动手打的。伙食上吃上
小米就不错了，土豆加点儿盐是顶好的东西。后来，延安开展大
生产运动，我们情报部也参加开荒、纺线，种的都是小米，一亩产
七八十斤，伙食得到改善。

1940年 6月，冀察晋分局所属的冀中、
冀晋、晋东、冀热察各区参加党的七大的代
表全部集中，准备赴延安。同行的还有给延
安送的200多名新兵，晋绥一二师给冀察晋
运送物资返回的两个连。队伍在向导引导
下越过日军占领的同蒲路，到达白水村。在
村头山坡要进山时，突然遭到日军的伏击，
队伍被打散了。我与冀中的代表侯玉田一
起，他在冀中有打游击的经验，不走大路，从
坡下田埂中寻小路走。不久就和李葆华、陈
伯钧、孙致远等碰到一起。我们一直走到天
快亮时才进了山，到达了晋绥也就是晋西北
根据地。

我们到了晋绥司令部，贺龙师长、关向
应政委安排我们休息了好几天，重新给我们
配备了马、被服，派部队护送我们，由晋绥经
过米脂、绥德、清涧，一路到了延安。

思想的凝聚思想的凝聚——延安整风运动延安整风运动（（油画油画））

延安整风运动开始转入审干肃反阶段延安整风运动开始转入审干肃反阶段（（资料照片资料照片））


